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近日，广东深圳市出台了《接收普通高校应
届毕业生管理办法》，该管理办法降低了对应届
大学毕业生的引进门槛，规定具有全日制大专
以上普通高等教育学历的毕业生、本市院校毕
业生以及本市生源毕业生可无限制入户深圳。
在此前实施的人才引进政策中，深圳对普通高
校应届毕业生入户设有“名校毕业、重点专业”
等诸多限制。 （5月7日《中国青年报》）

去年底，我国城镇化率达到51%，几乎每个
城市都在快速膨胀。将户口与学历和专业挂
钩，是许多城市限制外来人口迁入的流行方
法。以北京为代表，落户的学历要求已经提到
了博士级别；以笔者所在的济南而言，如果毕业

生没有签订正式的劳动合同，单位也不能提供
集体户口，则需要硕士研究生学历才可以落
户。这些做法，都被地方政府称为“人才引进政
策”，可实际上，这样的政策并不能让一些技术
型单位、人才型单位招到合适的人才，相反还可
能会阻碍人才的引进。

对普通高校应届毕业生入户设立“名校毕
业、重点专业”等限制，并不符合现代社会的人
才流动原则，而且，对许多用人单位而言，这样
的政策也因为解决不了户口问题最终而留不住
人才。“逃离大城市”现象之所以发生，实为生活
所迫。对于大学应届毕业生而言，包括深圳在
内的许多城市都是“看学历下菜”，这是一种“学

历歧视”。
人才是一种极其重要的社会资源。在市场

环境下，这种资源应该像资本一样自由流通。
让人才自由地进行无障碍流通，应该是建设人
才资源型社会的必然要求，政府部门不应该对
人才流动进行过多的干涉。

退一步说，放宽落户政策，也不会使深圳市
区人口出现猛烈上升趋势。在深圳，高昂的房
价以及大城市里的种种“城市病”，会让许多人
望而却步。收入高的职业，可以选择落户深圳；
收入低者，自然还是会退避三舍。可以看到，

“无限制落户”貌似可能会使许多大学毕业生对
深圳户口垂涎三尺，但因为市场规律的左右，城

市的扩张也并非完全没有节制，那些担心放松
落户政策而导致深圳城区人口迅速上升的人，
大可放心。

人尽其才，百事则兴。一家单位，最需要用
什么样的人才，只有用人单位和老板们最清
楚。学历高不一定代表能力高，专业对口不一
定代表人才与岗位的对口。如果因为城市的户
籍政策，导致许多单位招不到适合本单位发展
需要的人才，势必会对单位的发展造成影响，从
而影响到城市的发展和建设乃至城市文明的构
建。因此，希望更多的城市能像深圳这样放宽
人才落户政策，让市场的归市场，少一些权力干
预。

“无限制落户”政策让人才自由流通
□王传涛（济南）

从“菜园子”到
“菜篮子”到底有多远

□伦立飞（广西）

往年在天气转暖后会大幅下跌的部分
蔬菜价格，今年 5 月却逆势而上，创出新
高。菜价缘何又疯涨？新华社记者赶赴山
东、广西等蔬菜主产区，就此进行了调查采
访，发现多种蔬菜价格持续上涨且创近年
来新高。 （5月6日《广州日报》）

新高到底有多高？看看菜价就知道
了：大白菜批发价为每公斤 1.8元，去年同
期为0.4元；萝卜批发价为每公斤2.7元，去
年同期为 0.6 元；胡萝卜批发价为每公斤
2.4元，去年为0.4元……

当然了，蔬菜价格高涨，自有客观因
素影响。据了解，今年春季我国部分蔬菜
主产区持续低温寡照，加之病虫害加重发
生，导致蔬菜产量大幅下降。产量一低，价
格自然就高。

但除了自然因素等“天灾”外，蔬菜价
格的高涨，更与“人祸”密切相关，其中最重
要的一个因素，就是蔬菜从田头到餐桌的
中间环节过多过滥。

通常情况下，蔬菜从农民“菜园子”到
市民“菜篮子”，一般要经过“菜农—小
贩—产地批发商—长途运输户—销地批
发商—小贩—市民”等多个中间环节，每
个环节至少加价 5%，尤其是“最后一公
里”，有时菜价会上涨一倍。看看吧，从

“菜园子”到“菜篮子”，距离多么遥远！
一棵蔬菜，往往要跋山涉水翻越重重关
卡，才能从农民的“菜园子”到达市民的

“菜篮子”；待到那时，原来低廉的蔬菜，
身价早已翻了几番。

不难看出，正是重重叠叠的中间环节，
大力推高了蔬菜的价格；反过来可想而知，
只要削减中间环节，蔬菜的价格自然就会
降低。而这，正是平抑菜价惠及民生的好
办法。在此方面，北京的一些做法很值得
借鉴。

为了降低菜价，北京自去年秋天起，就
开始尝试将“菜园子”与“菜篮子”进行无缝
对接，具体做法，就是将便民菜车直接开进
小区。比如，去年10月15日，满载着3000
多斤新鲜蔬菜的厢式货车就直接开进了北
京静淑苑社区；短短两小时内，满车蔬菜就
销售一空。这也难怪，便民菜车上的蔬菜
都是从“菜园子”里直接拉来的，不仅新鲜，
价格也低廉，自然深受欢迎。

由此可见，实现“菜园子”与“菜篮子”
的无缝对接，正是降低菜价的好办法。也
许有人会说，一步到位实现“菜园子”与“菜
篮子”零距离，根本做不到；既然如此，压缩

“菜园子”与“菜篮子”之间的距离总是可以
的吧？在便民菜车无法直接开进小区之
前，完全可以直接开进超市、开进菜市场。
如此一来，大量的中间环节被省略，菜价又
怎会居高不下呢？

事实上，只要政府部门集思广益，自
然就能拿出办法，压缩蔬菜的漫长旅程，
降低蔬菜的高昂价格。我们期待着，从

“菜园子”到“菜篮子”的距离，能够近点再
近点。

连日来，浙江省永康市向社会公示当地
机关事业单位“吃空饷”人员名单，引发众网
民热议。自查结果显示，永康市192名“在编
不在岗”人员中长期病事假或超假不归的有
69人，有57人至今仍领着工资；停薪留职人
员有46人；借用、借调、抽调人员有23人；

“上班不够正常”的中层正职退二线人员有9
人；受到刑事处罚的人员有7人；在家待岗人
员有8人；未办理辞职擅自离岗的有10人；

“其他情形不在岗的人员”有20人。
也就是说，吃空饷者中各色人等不一，

甚至连受过刑事处罚者依然可以继续吃空
饷，这说明我们有些地方的人事管理怎一个

“乱”字了得。
永康是浙江金华市下属的一个县级市，

一个如此不知名的小地方就有这么多人吃
空饷，中国这么大，大中小城市数以千计，
真不知这种吃空饷者有多少。本人完全有
理由相信，如果国家财政能在全国开展一
次意在检查各地机关事业单位吃空饷者，说
不定能为国家财政回收一大笔款子。

吃空饷的原因各式各样，但恐怕更多的
还是“白吃”思想和不劳而获的意识在作怪，
而有些单位对吃空饷者名单之所以隐瞒不
报，除了报道中有律师所说的，出现这种“吃
空饷”现象，属于涉嫌玩忽职守，部门主管领
导负有不可推卸的责任外，我倒认为更多的
恐怕还是那部门主管领导有意为之：反正是

财政拨款，不吃白不吃。
从报道中永康市委常委、纪委书记蓝群

英所说的“公布名单的《永康日报》被当地民
众抢购一空”即可想得出，人们是何等关心这
种公示。他们就是想看看到底是什么人在吃
空饷？是哪些机关事业单位的人在吃空饷？
这些人为何就能吃上空饷？他们部门主管领
导在干什么？我们的人事监管部门又在干什
么？正如有网民所质疑的：“这种现象为什么
能长期存在？政府相关部门在过去的几十年
里在做什么，怎么会能有‘吃空饷’20多年的
人呢？会不会这次也像之前的查处一样不了
了之？”

所以说，不论是公示吃空饷者名单，还
是追究主管领导的责任，这都是一种得民
心、顺民意的举动。一个社会的公平正义，
就是要从纠正国家公职人员各种违规违纪
者做起。

现在对吃空饷者进行公示，不仅是对纳
税人的尊重，同时也是对财政漏洞的堵塞，更
是追求社会公平正义的体现。而从此次公示
中还得到一个启发，政府工作透明度越高，对
解决我们工作中存在的问题就越有利。这一
点，当地政府一位领导就深有感触：“永康之
前也曾搞过几次‘在编不在岗’问题治理，但
工作缺少透明度，结果都不彻底。”

这再一次证明，政府工作的透明性是多
么重要。

公示吃空饷者符合天理人道
□晚报评论员 闵良臣

切勿丢掉恻隐之心
□宋鹏伟（太原）

近日，一张美国男子陪行乞老人吃
薯条的照片在网络上引起热议。据媒体
调查，照片中的男主人公中文名叫陆杰
森，曾在南京一所学校学习中文。陆杰
森称，有人告诉他乞丐大多是骗子，不值
得帮助，但他并不了解中国国情，他希望
老人不是骗子，但如果真是，也是可怜的
人，能帮就帮。

（5月7日《现代快报》）
席地而坐、同吃共饮，美国青年与乞

丐老人的友爱画面的确令人心动、倍感
温暖。虽然不似白求恩那般惊天动地，
也不像骆家辉那样刺痛现实，却也足以
令人侧目，引发一些思考。

当然也不必过度拔高，这就是一个
青年关爱老人的故事，换做是中国人
恐怕不会有此反响，民间也一定有更
值得学习的榜样。真正引人关注的，
是他对待一个乞丐的态度——他不像
我们多数人一样避而远之，或者扔给
几块钱了事，而是愿意坐下来平等地
聊天，只把她单纯地看做一位需要帮
助的老人。

有人说，现在多数的乞丐都是骗子，
不值得去帮助。这也许是现实，可这个
现实并不意味着应该对一切乞丐说不，
之后还为自己套上正义的帽子——帮助
他们简直就是助长乞丐团伙的诈骗呢！
萍水相逢，真假乞丐人们很难分辨，甚至
也不应作为是否行善的主要标准——帮
不帮是你的选择，骗不骗是他的选择，如
果他是骗子，你改变不了他，如果他不
是，你的点滴善行就是有意义的。无论
如何，成熟不是势利，不能一路丢掉恻隐
之心，不能让一些人的恶行而让整个社
会都变得冰冷。

我们就那么怕错帮了一个骗子吗？
如果是，就选择给一些吃的；如果不是，
就不该错过那些真正的可怜人，在内心
受到触动之时，拿出一些行动。点滴善
行，都是慈善，可以是一些钱，可以是吃
的穿的，也可以是问候和微笑，但一定不
应是居高临下的施舍，不怀有其他的利
益动机。事实上，面对那些弱势群体，平
等与尊重远比钱财重要得多，这也是助
人为乐的根本所在。

同情之心、怜悯之情，当这些朴素的
情感日益显得珍贵，一定是社会哪里出
了问题。我们也许改变不了社会，但我
们可以改变自己，因为我们就是这个社
会的一部分，永远都需要心灵干净、彼此
温暖。

吃空饷者，说白了，就是想“白吃”，就是想不劳而获。当然，如果吃的是其
自家的，其中包括其父母或祖上的，那是此人的“福分”，别人无权干涉。但如果
吃的是国家财政，吃的是纳税人上交国库的税银，那就没什么好说的了。对这
种吃空饷者进行公示曝光，符合天理人道。

陶小莫 图


